

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	44 (1915)
<b>Heft:</b>	19
<b>Rubrik:</b>	Nos instituts pendant la dernière année scolaire [suite et fin]

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

organes de cet enseignement ne croient vraiment pas avoir le temps ni besoin de vouer leur plus grande sollicitude à l'éducation. Cependant, qu'on n'oublie pas les merveilleux succès qu'obtint le Père Girard dans sa nouvelle école de Fribourg, du P. Girard, seul à lutter contre le vice et la dépravation de l'enfance de son époque. — Il faut à l'instituteur d'autres moyens éducatifs plus persuasifs et plus énergiques que ceux dont il dispose en entrant dans l'enseignement ; il faut avant tout le feu sacré de l'amour de l'enfance avec lequel on peut vaincre le vice et *transporter des montagnes.*

X.

---

## Nos instituts pendant la dernière année scolaire

(Suite et fin.)

---

*Le Collège de Saint-Maurice.* — Le Collège de Saint-Maurice a été fréquenté cette année par 292 étudiants, contre 315 l'année dernière, ce qui était un maximum. Comme on le voit, la guerre n'a pas causé grand préjudice à cet établissement d'instruction. De ce nombre, 148 sont Valaisans. Les autres cantons ont fourni un contingent de 123 élèves. Les étrangers à la Suisse étaient au nombre de 8. Le Lycée a été fréquenté par 24 élèves ; le Gymnase par 164 ; les classes industrielles par 61 ; les classes préparatoires par 43.

Dans le chiffre des ressortissants des autres cantons suisses, Fribourg figure pour 37 élèves, dont plusieurs se sont particulièrement distingués.

Le Collège a clôturé ses cours le 18 juillet. Il a perdu durant cette année scolaire, le 3 août 1914, Mgr Joseph Abbet, évêque de Bethléem et Abbé de Saint-Maurice, qui avait consacré sa vie et ses labours à la bonne éducation de la jeunesse. Sa Grandeur Mgr Mariétan, qui affectionne tout particulièrement Fribourg et son Université, a succédé à Mgr Abbet, de pieuse mémoire. Le sacre de Sa Grandeur fut l'événement important de l'année scolaire 1914-1915.

Dans la biographie qu'il fait de Mgr Abbet, M. le chanoine Pierre Bourban rappelle en termes émus le temps que le vénérable Abbé de Saint-Maurice consacra au diocèse de Lausanne et Genève comme administrateur apostolique, après la mort de Mgr Deruaz. La notice contient notamment la Lettre pastorale de Mgr Abbet annonçant aux fidèles du diocèse de Lausanne et Genève l'heureux avènement de Mgr André Bovet au siège épiscopal.

*Institut de jeunes filles de Menzingen.* — Nous avons sous les yeux le 51<sup>me</sup> rapport de l’Institut de Menzingen. La guerre qui bouleverse l’Europe a eu sa répercussion sur ce pensionnat de jeunes filles qui a compté 353 élèves, dont 262 Suisses et 91 étrangères. Les différents cantons de la Suisse étaient représentés comme suit : Saint-Gall, 59 élèves ; Lucerne, 41 ; Zurich, 22 ; Zoug, 15 ; Bâle, 7 ; Fribourg, 5, etc.

*L’Institut d’Ingenbohl* comprend un Pensionnat et une Ecole normale pour jeunes filles. Les deux institutions ont été fréquentées l’année dernière par 254 élèves, dont 158 sont d’origine suisse et 75 d’origine étrangère. Le canton de Schwyz a fourni 57 élèves, Saint-Gall et Uri 18, Fribourg 15, Tessin 13, Berne 11, Lucerne 10, Bâle, Argovie et Thurgovie chacun 5, Zurich 4, Unterwald, Glaris, Soleure, Appenzell, Grisons, Vaud et Valais chacun 1. Les élèves provenant de l’étranger appartiennent : 40 à l’Italie, 20 à l’Allemagne, 5 à l’Autriche-Hongrie, 5 à la Russie, 4 à la France et 1 à l’Amérique.

Les circonstances douloureuses dans lesquelles se trouvent plusieurs nations européennes, ont fait renoncer aux distractions festivales habituelles. La grande promenade fut supprimée ; à Noël et à Carnaval, eurent lieu de simples soirées, dans lesquelles alternèrent les discours, les chants, les morceaux de musique et les déclamations. Au mois de février eut lieu l’anniversaire du Cinquantenaire de la mort du P. Théodore Florentini, fondateur de la Congrégation des Sœurs de la Croix. Pendant que l’année scolaire s’écoulait dans le labeur et la prière, la nouvelle construction entreprise s’élevait de plus en plus ; les travaux continueront pendant les vacances. Afin de les activer autant que possible, la cérémonie de clôture a été avancée de quelques jours et fixée aux 6 et 7 juillet.

*Collège de Saint-Charles Borromée, à Altdorf.* — L’année scolaire 1914-1915 s’est terminée le 20 juillet par une cérémonie religieuse qui a réuni professeurs et élèves.

La période mouvementée que nous traversons, la modicité des ressources, l’appel sous les drapeaux ont été la cause que la fréquentation du Collège n’a pas été aussi forte que les années précédentes. Le nombre total des élèves a été de 125, dont 67 externes et 58 internes, 19 ont suivi le cours préparatoire. Quant à leur origine, le Collège a été fréquenté par 109 Suisses, 10 Italiens, 4 Allemands et 2 Brésiliens. Le canton de Fribourg était représenté par 6 élèves.

*Collège des Bénédictins d'Engelberg.* — C'est par un *Te Deum* d'actions de grâces que le Collège des Bénédictins d'Engelberg a terminé son année scolaire, le 24 juillet.

Le nombre des élèves qui ont fréquenté l'établissement était de 182, dont 178 Suisses et 4 étrangers. Les différents cantons suisses étaient représentés comme suit : Lucene, 55 ; Saint-Gall, 43 ; Schwyz, 9 ; Zurich, 4 ; Valais, 3 ; Berne, 1 ; Tessin, 1, et Fribourg, 6.



## CHANT DU PASSÉ<sup>1</sup>

Vingt-cinq ans sont passés. Leur splendide cortège  
Lentement égrené n'est plus qu'un souvenir.  
Et pour vous couronner au seuil de l'avenir,  
Le Temps vous a touchés de sa première neige.  
Vingt-cinq ans sont passés. Mais de votre labeur  
Se lève maintenant la moisson magnifique ;  
Et, comme chez les preux de cette heure héroïque,  
L'étendard du progrès fait battre votre cœur.  
Dans le Travail ardent où germe la science,  
Votre esprit a jeté ses trésors, sans compter.  
Vous êtes les lutteurs que l'on doit saluer,  
Et votre œuvre vous chante avec reconnaissance !  
Toute votre pensée était pour le Devoir.  
Vous avez dû, parfois, vaincre plus d'un orage,  
Mais votre patience et votre grand courage  
Ont, aux plus mauvais jours, fait naître un peu d'espoir.  
Des milliers de cœurs, terre jeune et féconde  
Ont reçu le bon grain de vos sages leçons,  
Vos exemples pieux, dont nous nous souvenons  
Ont laissé dans notre âme une trace profonde.....  
Soyez bénis de ceux que vous avez guidés  
Dans le rayonnement d'une foi toujours pure,  
Des esprits dont vos soins ont tissé la parure ;  
Car ceux-là sont heureux, qui vous sont confiés !

<sup>1</sup> Dédicé à Monsieur Jules Dessibourg, directeur, et à Monsieur Joseph Aebischer, professeur à l'Ecole normale de Hauteville depuis 1890.